

N° 2
Novembre 2025

LETTRE D'INFORMATION

JANVIER À OCTOBRE 2025



"L'essentiel des actions et projets des acteurs du Grand Est au Cameroun"



ACTUALITÉS AU CAMEROUN



Des agents électoraux vident une urne dans un bureau de vote de la ville de Yaoundé, le 12 octobre 2025, lors de l'élection présidentielle. ©DANIEL BELOUMOU OLOMO / AFP

Démarrage d'un cycle électoral au Cameroun

Candidat à sa propre succession, **Paul Biya** a été réélu le **12 octobre 2025** pour un 8^{ème} mandat consécutif, assumant les fonctions de Président de la République depuis 1982. Nouvelles venues dans le paysage institutionnel camerounais, les Régions ont également renouvelé leurs assemblées le 30 novembre dernier. Enfin, le cycle s'achèvera en 2026 avec les élections municipales, couplées aux législatives.

A LA UNE

LE SERVICE PUBLIC INTERCOMMUNAL DE L'EAU AU CAMEROUN

Février – avril 2025 : Les syndicats camerounais à l'heure du pilotage intelligent avec l'application mWater

Les deux syndicats des communes des départements de la Lékié et du Mbam-et-Inoubou (**Syncolek** et **Sycomi**), tous deux en charge de l'alimentation en eau des populations rurales et partenaires du **Syndicat des eaux et de l'assainissement Alsace Moselle (SDEA)** dans le cadre de la mise en œuvre du projet "Service public intercommunal de l'eau - Interc'Eau"(financement AFD/AERM/SDEA), exercent leur compétence sur de vastes territoires où sont implantées de très nombreuses infrastructures de distribution d'eau, gérées localement par des comités d'usagers. Les techniciens et animateurs sont ainsi amenés à manipuler de nombreuses données recueillies sur le terrain. Afin de rationaliser le temps nécessaire à leur compilation et à leur exploitation, le projet a proposé l'application mWater. Elle permet de collecter, de gérer, de visualiser et de partager les informations nécessaires à la bonne gestion, du service d'eau. Lors d'un séjour de 3 mois au Cameroun (février – avril 25), Héloïse Dryburgh, étudiante IEP Strasbourg a mis en forme une interface simplifiée facile à renseigner par les personnels syndicaux et a élaboré un module de formation à l'utilisation de mWater. L'exploitation de l'application rentre progressivement dans les habitudes et facilite le rapportage de terrain.



Localisation d'un point d'eau sur mWater



Visite d'un point d'eau réhabilité et échanges avec les bénéficiaires

➤ Suivi des activités sociales du Sycomi

➤ Suivi des activités techniques du Syncolek

➤ Module de formation mWater 2025

Juin - juillet 2025 : Les élus du SDEA rencontrent leurs homologues camerounais

Deux ans et demi après le démarrage du projet Interc'Eau en février 2023, Monsieur Gérard SCHANN, Président de la Commission thématique de la Coopération décentralisée du SDEA, accompagné de MM. Francis WOLF et Denis SCHULTZ, tous deux Vice-Présidents, ont séjourné au Cameroun du **29 juin au 02 juillet 2025**. Ils ont pu rencontrer leurs homologues des deux syndicats camerounais, **Sycomi** et **Syncolek**, pour tirer un bilan des activités réalisées et pour tracer une feuille de route du déroulé du projet pour les mois à venir. Ils ont également pu participer à la **8^{ème} édition du Comité départemental de l'eau du Mbam-et-Inoubou**, tenu le **01 juillet 2025** à Bafia, occasion de rencontrer et échanger avec l'ensemble des acteurs concernés par l'alimentation en eau des populations rurales de ce département. A leur retour en Alsace, les 3 élus ont pu témoigner des avancées du projet Interc'Eau auprès de leurs collègues et des salariés autour d'un "**apéro solidaire**" organisé par le SDEA le **04 juillet 2025**, valorisant ses initiatives de coopération décentralisée au Cameroun et au Cambodge.



Participants au CDEA Sycomi à Bafia



Ouverture officielle du Comité départemental de l'eau du Mbam et Inoubou

➤ Quizz d'animation de l'Apéro solidaire SDEA Cameroun



Témoignage du représentant du Syndicat des communes de la Mvila.

Septembre 2025 : Un service public de l'eau inclusif

A son tour, le département de la Lékié a tenu la **2^{ème} édition de son Comité départemental de l'eau**. Organisé par le Syncolek le **24 septembre 2025**, il a réuni plus d'une centaine de participants parmi lesquels les autorités administratives, les représentants des services centraux et déconcentrés de l'Etat (ministères en charge de la décentralisation, de l'eau), le Feicom (banque des collectivités), les CVUC (association faîtière des collectivités), les autorités traditionnelles, les représentants et gestionnaires de comités d'usagers de l'eau et les forces de maintien de l'ordre.

C'était l'occasion pour le **Syncolek** de présenter le bilan de son activité réalisé avec le soutien technique et financier du projet Interc'Eau. Il a été rappelé également l'importance de l'implication de chacune des parties prenantes dans la construction d'un service public local de l'eau, au premier rang desquels les communes membres et les habitants ruraux organisés en comités d'usagers.

➤ [Actes 2^{ème} Comité départemental de l'eau et de l'assainissement de la Lékié.](#)



Participants au CDEA Syncolek à Monatélé



Témoignage d'un chef traditionnel du département

LES PROJETS

Janvier – février 2025 : Les IUT camerounais parient sur l'entrepreneuriat étudiant

Donnant corps à l'orientation du ministère camerounais en charge de l'Enseignement supérieur de promouvoir l'entrepreneuriat étudiant, le **"projet d'accompagnement concret et technique de l'entrepreneuriat - PACTE"** (financement MEAE / ADESFA) se propose depuis 2023 d'accompagner les 3 IUT camerounais (Douala, Ngaoundéré, Bandjoun) dans leur volonté de bâtir un écosystème de services permettant aux étudiants engagés de maturer progressivement leur idée de projet de création de valeur pendant leur parcours étudiant. A leurs côtés, se sont mobilisés les 3 IUT de l'**Université de Strasbourg** (Haguenau, Illkirch et Schiltigheim), ainsi que le pôle Pépite-Eténa de Strasbourg (pré-incubateur). Plusieurs missions mobilisant ces partenaires alsaciens ont été organisées en **janvier et février 2025** au Cameroun. La première portait sur la définition, avec chaque IUT, d'un groupe de travail "référent entrepreneurial" au travers de la réalisation d'un diagnostic permettant d'évaluer les attentes et besoins des parties prenantes, les ressources humaines disponibles ou à mobiliser. Ensuite, l'acquisition d'équipements professionnels (brodeuses, graveuses) destinés à étoffer les fablabs des 3 IUT camerounais à des fins pédagogiques a mobilisé deux techniciens français (IUT Haguenau et ICAM Paris) qui ont conduit une formation à l'installation/utilisation/entretien de ces équipements au bénéfice des enseignants responsabilisés à leur exploitation. Enfin, un dernier déplacement a rassemblé les universitaires alsaciens et camerounais à l'IUT de Ngaoundéré. Le planning de la semaine a contribué i) à finaliser le "référentiel entrepreneurial" destiné à alimenter un module d'enseignement dédié à l'entreprise, ii) à inaugurer le FabLab de l'IUT de Ngaoundéré ainsi que son espace de coworking, et enfin iii) à travailler sur les perspectives d'un nouveau projet permettant le passage à l'échelle à la suite du projet PACTE.



Participants à la mission PACTE à l'IUT de Ngaoundéré



Formation FabLab à l'IUT de Douala



Inauguration de la "Case de l'entrepreneur"



LES PROJETS

Février 2025 : Les valeurs universelles de la démocratie, c'est dès le CM1 à Yaoundé VI !

Inspiré par la rencontre de ses partenaires de la **Ville d'Erstein** en octobre 2023, le maire de la **commune d'arrondissement de Yaoundé VI** a mobilisé élus et services autour de la création du premier **Conseil Municipal des Enfants (CME)** de la commune. L'année 2024 a été consacrée à la maturation technique et réglementaire du processus, aboutissant à l'élaboration de la charte de fonctionnement et à la définition des missions du CME (projets d'intérêt général, participation à la vie citoyenne).

Au bout d'un processus électoral organisé dans plusieurs classes de CM1 des écoles de l'arrondissement, 41 enfants âgés de huit à onze ans, ont été élus conseillers par leurs camarades avec à leur tête **quatre adjoints** et un **Maire-enfant**, chacun chapeauté par un conseiller municipal adulte. Ils ont fièrement défilé lors des festivités organisées pour la Fête de la Jeunesse le 11 février 2025 à Yaoundé VI.

En lien avec leurs homologues du **Conseil municipal des enfants de la Ville d'Erstein**, plusieurs échanges ont permis de réaliser quelques activités de la "feuille de route" établie d'un commun accord avec l'aide de leurs superviseurs conseillers municipaux seniors, agents communaux et enseignants. Les deux groupes d'enfants ont travaillé à la confection de livrets de recettes proposant des plats typiques des deux cultures, qu'ils ont ensuite goûté à l'occasion d'ateliers de cuisine. De la même façon, une capsule vidéos a été échangée favorisant la découverte interculturelle sur la fête de la Jeunesse à Yaoundé et un travail similaire est en cours pour la fête de Noël à Erstein.



Election du Maire-Enfant et de ses adjoints



Participation des membres du CME au défilé du 11 février 2025



Atelier de cuisine en présence du Maire Yoki Onana

[Retour en images sur les échanges Erstein et Yaoundé VI](#)

[Charte de fonctionnement du CME de Yaoundé VI](#)

Avril 2025 : Vers un service d'assainissement liquide à Limbé

Les élus municipaux de la **Ville de Limbé** ont sollicité leurs partenaires alsaciens, la **Ville de Colmar et Colmar Agglomération** pour explorer un nouvel axe technique dans le cadre de leur partenariat. En effet, l'extension rapide du périmètre urbain et par conséquent l'augmentation de la population a pour conséquence la production accrue d'eaux noires résultant de l'utilisation de toilettes. La nécessité d'améliorer la gestion de ces déchets devient nécessaire pour préserver la qualité des eaux souterraines et un environnement de qualité.

Le bureau d'études **AF Consulting and Engineering** a été mandaté pour réaliser une étude de faisabilité en vue de la structuration et la mise en œuvre d'un service d'assainissement liquide à Limbé, en passant en revue les aspects socio-économique, organisationnels et financiers de la filière (**fonds MEAE**). Les élus, services et usagers de Limbé sont associés au déroulé de l'**étude démarrée en mai 2025**. Les conclusions des diagnostics technique, social et institutionnel de la filière ont été partagées avec les acteurs locaux en septembre 2025. Il est attendu maintenant que soient proposés des scenarii de structuration de la filière, en mettant la commune au centre, et des propositions techniques chiffrées pour l'aménagement d'une station de traitement des boues de vidange issues des toilettes. Celle-ci fera l'objet d'une demande de financement auprès du **guichet Ficol de l'AFD** en 2026.



Atelier de restitution du diagnostic



Réunion bilan entre les consultants et l'équipe de la Ville de Limbé

LES PROJETS



Présentation de l'usage d'une lance à une élève de l'école de la Sonara



Formation des agents municipaux à l'usage et à l'entretien du fourgon pompe tonne incendie

Juin 2025 : Les pompiers du SIS68 forment leurs homologues de Limbé

La Ville de Limbé a structuré au sein de son organigramme un service municipal de lutte contre les incendies composé d'une quinzaine de pompiers logés dans une caserne équipée. **La Ville de Colmar et Colmar Agglomération**, ont mobilisé **le Service d'incendie et de secours du Haut-Rhin (SIS68)** pour accompagner Limbé dans ses efforts d'opérationnalisation du service incendie. Dans ce cadre, un don composé d'équipements professionnels et d'un fourgon pompe tonne de 3000 litres a été réuni et expédié à Limbé courant 2024. Une fois acheminé à Limbé, **deux professionnels du SIS68, l'adjudant - chef Matthieu DABROWSKI, formateur incendie et conduite, et le sergent - chef Nicolas FOULON, formateur incendie**, ont séjourné à Limbé du **01 au 13 juin 2025** avec pour objectif de former leurs homologues de Limbé à la mise en fonction, à l'utilisation et à l'entretien de ces nouveaux équipements, ainsi qu'à leurs conditions de stockage optimale. A l'occasion de la restitution de fin de mission, de nombreux acteurs techniques et institutionnels présents sur le territoire de Limbé ont salué les bénéfices de cette formation au profit du service municipal de lutte contre les incendies, à nouveau opérationnel. Le séjour du SIS68 a également été l'occasion d'une animation en milieu scolaire portant sur la sécurité civile, organisée avec leurs collègues de Limbé.



Réception du fourgon pompe tonne incendie, don du SIS68

Retour en images sur la structuration d'un service municipal de lutte contre les incendies à Limbé

Juin 2025 : Yaoundé VI pose les briques de son propre référentiel de conduite du changement pour une ville durable

Concluant le cycle d'échanges démarré en octobre 2023 dans le cadre du **projet "Villes résilientes"**, cofinancé par **l'Agence française de développement, l'Ademe et l'Agence de l'eau Artois-Picardie**, une délégation de la **Commune d'arrondissement de Yaoundé VI**, conduite par **son maire Jacques YOKI ONANA** et composée d'une dizaine de personnes - élus, représentants des services municipaux, organisations de la société civile et partenaires techniques et institutionnels (**CVUC, Feicom**), s'est rendue à **Loos-en-Gohelle, du 15 au 21 juin 2025**. Accueillie par **le maire Geoffrey MATHON**, la délégation de Yaoundé VI a retrouvé ses partenaires loossois autour de travaux contribuant à alimenter les réflexions portant sur l'actualisation de la charte du cadre de vie des habitants de Loos-en-Gohelle et sur les diagnostics "eau" et "déchets" réalisés sur le territoire de Yaoundé VI, avec en ligne de mire l'opérationnalisation de son agence municipale de l'eau et de l'environnement. Animés par **la Fabrique des Transitions (FDT)** et par son homologue camerounais, **l'Association des Amoureux du livre (Assoal)**, l'ensemble des travaux et les rencontres de diverses structures contribuent à enrichir le référentiel de conduite du changement élaboré par Loos-en-Gohelle au contexte de Yaoundé VI. Puis, à l'initiative de la FDT, le représentant d'Assoal a ensuite prolongé son séjour pour partager son regard sur le processus de la conduite du changement en cours à Yaoundé, à l'occasion de plusieurs événements de dimension nationale ou locale.



Ateliers réflexifs entre groupes de pairs

Retour en images sur la mission réalisée par la délégation de Loos-en-Gohelle au Cameroun en novembre 2024

LES PROJETS

Juillet 2025 : Douala – Strasbourg, ça continue !



Visite de site par la délégation de la Ville de Douala à Strasbourg

La Ville de Douala œuvre depuis une dizaine d'années autour de la résilience urbaine face aux inondations récurrentes subies par son territoire et ses habitants. Sur financements AFD, le **PLIDY, programme de lutte contre les inondations à Douala et à Yaoundé**, prend le relais de deux projets structurants ayant ce même objectif depuis 2015, arrivants à leur terme en 2026. Convaincue de la pertinence de l'expertise technique apportée par **la Ville et l'Eurométropole de Strasbourg**, une délégation de 3 hauts cadres conduite par le Conseiller spécial du maire de la Ville de Douala, **M. Lamine MBASSA**, s'est rendue à Strasbourg du **08 au 12 juillet 2025**. Les échanges avec les élus et les agents des services ont porté sur les appuis attendus autour de thématiques portées par le PLIDY, notamment les pépinières urbaines avec une focale sur la place des femmes dans les projets urbains, la gestion des eaux pluviales et des eaux usées, le traitement des déchets, l'opérationnalisation du système d'informations géographiques.

AGENDA

Agenda • fin 2025 - début 2026

- **4^{ème} trimestre 2025 :** Lancement étude apicole Saa
- **4^{ème} trimestre 2025 :** Restitution capitalisation projets SYCTOM
- **4^{ème} trimestre 2025 :** Réhabilitation des points d'accès à l'eau potable dans les deux départements
- **1^{er} trimestre 2026 :** Mission pompiers Limbé au SIS68
- **1^{er} trimestre 2026 :** Mission Sycomi au SDEA
- **1^{er} trimestre 2026 :** Lancement évaluation Villes résilientes



Espace Nord-Sud, 17 rue de Boston
67000 Strasbourg
+33 3 88 45 59 89
gescod@gescod.org
www.gescod.org

Pour rester informé des activités de Gescod au Cameroun,
inscrivez-vous à la newsletter via cameroun@gescod.org

Antenne au Cameroun
Nouvelle route Bastos, face Ambassade d'Allemagne
BP 4280 Yaoundé
+237 698 17 51 58
cameroun@gescod.org

